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СЕССИЯ... 

СЕССИЯ-

ПОСЛЕ ПЕРВОГО 

из ПОСЛЕДНЕЙ... 
в КОРИДОРАХ института 

стало тише, спокойнее. Идут 
экзамены. В одной из ауди
торий сдают экзамен студен
ты группы 540. Принимает 
б г о д. т. н. профессор Н. Я. 
Хархута, зав. к а ф е д р о й 
С Д М и О . 

Сдача выглядит немного 
необычно. Студенты, взяв 
билет, садятся за столы... с 
конспектами. Первый экза
мен последней сессии... 

После экзамена беру ин
тервью у моих о д н о к у р с н и 
ков. 

— Удовлетворены сегод- • 
няшним экзаменом? 

Александр Ащеулов, от
личник, зам. секретаря ко
митета ВЛКСМ М М Ф : 

— М ы за такой метод сда
ч и экзаменов. Потому что 
здесь нет необходимости за
поминать м н о г о ф о р м у л , а 
только надо вникнуть в их 
суть. Обычно бывало, что за
поминали м н о г о , но... тут ж е 
забывали. А здесь п р е ж д е 
рсего стараешься понять м е 
тод, принцип решения зада
чи. 

— Как лучше, по-твоему, 
организовать учебу студен
там младших курсов? 

Анатолий Бобов: 
— Вчерашний школьник, 

попав в стены института, не
р е д к о теряется — непривыч
но обилие материала по сра
внению со школой, не всегда 
знаешь, за что браться в пер
вую очередь. Я д у м а ю , надо 
организовать ш е ф с к у ю по
мощь старшекурсников над 
младшекурсниками. Подели
лись бы опытом организации 
рабочего времени, ответили 

^6ы на у ж е ставшие для них 
«элементарными», но такие 
с л о ж н ы е д л я н о в и ч к о в 
вопросы. 
I — Как лучше усвоить ма
териал? 

Люба Питеркина: 
— Лучше посещать лек

ции. Желательно регулярно. 
Иначе, занимаясь самостоя
тельно, часто заостряешь 
внимание совсем на второс
тепенных вопросах, упуская 
зачастую главное, что обя
зательно выделит лектор. 

— Какая форма учебы на
иболее полезна для учебы? 

Сергей Шилов: 
— Надо давать индивиду

альные задания, то есть пре
доставлять студентам боль
ше самостоятельности. А 
иначе получается так, что 
задание расчетное выдает
ся на первой-второй неделе, 
кто-то раньше сделает и к 
с е д ь м о й - в о с ь м о й н е д е л е , 
глядишь, «лавина» остано
вилась — списали все. А за
чем это нужно? Учимся-то 
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КАК ВЫПОЛНЯЕМ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА! 

ЧЕМ ХОРОШ ТВОРЧЕСТВО 
КАЛЬТОЗИН? "0""'«''"'^"о« 
# ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 

ПРОГРАММА — В ДЕЙСТВИИ 

18—19 мая в г. Рязани проходил Всесоюзный семинар 
«Внедрение антикоррозионного хладоносителя кальтозина 
на предприятиях Министерства мясной и молочной промыш
ленности СССР». Перед участниками семинара — предста
вителями республиканских министерств мясомолочной 
промышленности сон^зное министерство поставило зада
чу — осуществить широкое внедрение кальтозина и обеспе
чить до конца текушей пятилетки перевод на его использова
ние всех рассольных охлаждаюш,нх систем предприятий 
молочной промышленности, работающих на хлористом 
кальинн. 

Наш корреспондент встретился с участниками семинара 
проф. А. М. СУХОТИНЫМ и доц. А. М. БОРШЕВСКИМ 
(кафедра -физической химии {()изико-металлургического 
факультета ЛПИ) и задал им несколько вопросов. 

— Почему потребовалось заменить такой известный 
и шнрокораспространенный хладен ос итель, как хлористый 
кальций? 

— Дело в том, чтр в нзстоящее время хлористый кальций, 
действительно, цтррко используется в холодильных уста
новках мясомолочной, пищевой, химической и , других 
отраслях промышленности. Но наряду с такими достоин
ствами, как дешевизна, доступность, нетоксичность и хоро
шие теплофизическис свойства, этот хладоноситель облада
ет одним серьезном недостатком — он очень коррозионно 
агрессивен. И оборудование, работающее на хлористом 
кальции, зачастую выходит из строя через 3—6 месяцев. 
При этом, наряду с потерей металла . портятся пищевые 
продукты, так как в них попадает рассол. 

Этим и объясняется острая необходимость замены 
рассолов хлористого кальция на другой антикоррозионный 
нетоксичный хлад он ос итель. И, в первую очередь, это 
касается предприятий мясомолочной и пищевой промыш-

'ленности. 

' — А чем объясняется такое необычное название нового 
хладоносителя — кальтозин? 

— Кальтозин родился на кафедре физической хцмни 
нашего института, И своим названием он об,язан немецкому 
слову.вкальтж — холодный. В 1978,году по заказу Минмясо-
молпрома СССР была начата работа (научный руководи
тель п.роф. А. М., Сухотин, ртв, исполнитель доцент 
А. М. Борщевский) совместно с московскими учеными. Уже 
через год.були выявлены добавки к рассолу хлористого 
кальция, которые больше чем на порядок снижают скорость 
коррозии оборудования и улучшают его теплофизические 
свойства. В том же году были проведены промушленные 
испытания на,Путятинском гормолзаводе Рязанской облас
ти, давшие положительные результаты. И вот уже пятый год 
этот завод избавлен от неприятностей с оборудованием, 
происходящих из-за коррозни. Технические службы Рязан
ского ПО молочной промышленности очень быстро поняли 
всю выгоду от перехода на кальтознн — Путлтинский завод 
единственный в области ни разу за четыре грда не обра
щался с просьбой о запасных частях для охладителей 
молока и другого оборудования. 

В настоящее время уже 50 гормолзаволов Рязанской 
области используют разработку, и пока не поступило 
нн одной рекламации. 

Определенный интерес к кальтозину проявлен и за 
рубежом. 

— Какой же можно ожидать экономический эффект? 
— Ожидаемый годовой экономический эффект от внедре

ння кальтозина— 1900 тыс. рублей. Однако р;1счет был 
проведен только для гормолзаводов страны. При внедрении 
кальтозина и на сыромаслобазах, которых в Минмясо-
молпроме не меньше, чем молочных заводов, эта цифра 
должна заметно увеличиться. При этом оценивались лишь 
увеличение срока службы оборудования и снижение энерго
затрат. , Если же сюда включить увеличение выпуска 
мясомолочной, продукции, то эффективность разработки 
должна еше более возрасти. 

— И в заключение традиционный вопрос: каковы ваши 
дальнейшие планы — прежде всего в работе по реализации 
Продовольственной программы? 

— Работа вэтом направлении,продолжается. В этом году 
датжна быть закончена работа по созданию антикоррозион
ного хладоносителя на основе хлористого натрия — тоже 
распространенного в холодильной промышленности. Реко
мендации заказчику намн уже выданы, и в той же, 
передовой в этом отнощенин Рязанской области до сентября 
э'того года должны Цройти промышленные испытания. 

132 разработки от 14 предприятий и организаций 
Калининского района было представлено на выстав
ке «Смотр лучших разработок изобретателей, ра
ционализаторов и новаторов Ленинграда и области, 
направленных на экономию трудовых, материаль
ных и топливноэнергетических ресурсов». Выставка 
проходила с 20 по 27 мая. Многолюдно было каж
дый день в залах. Группы рабочих и служащих с 
ЛОМО, Металлического завода, станкостроитель
ного объединения им. Я. М. Свердлова и 
других предприятий района приезжали, чтобы по
знакомиться с новинками, распознать секреты 
мастерства, записать адреса опыта. 

Свои экспонаты выставили и учебные заведения 
района: завод-втуз, физико-механический техникум 
и Политехнический института им. М. И. Калинина. 

Что же представил наш институт? Уже подходя к 
стенду, на котором выставлены наши зкспонаты, 
слышишь необычные попискивающие звуки — это 
[Ьаботает «Емкостный датчик для систем охраны». 
Вы попали в поле его действия и он мгновенно вас 
обнаружил. Разработанный на кафедре полупровод
ников доцентом А. Ю. Ушаковым и инженером 
Н. Б. Радчук, он применяется для защиты помеще
ний, отдельных объектов на открытом пространстве. 
По сравнению с выпускаемыми промышленностью 
прибор имеет повышенную чувствительность и 
надежность вследствие введения автоподстройки 
прибора, а также оригинальной схемы электронной 
части. Опытная партия приборов, изготовленных 
в институте, работает в системе защиты фундамен
тальной библиотеки. 

Основное достоинство высокоселективного фо
топриемника, разработанного этими же авторам, — 
— невосприимчивость к оптическим помехам и шу
мам, что позволяет регистрировать слабые световые 
потоки. Предназначен для использования в технике 
оптической связи, светолокации, в лабораторной 
практике. Принцип работы основан на неизвестных 
ранее свойствах некоторых примесей в по
лупроводниках, обнаруженных и исследованных на 
кафедре физики полупроводников. 

Этот турбосепаратор, разработанный на кафед-; 
ре «Турбостроение», в 50 раз меньше обычного и 
может, быть установлен непосредственно в тракт 
газового выброса. Эффективное устройство пред
назначено для разделения двухфазных потоков,. 
состоящих из газов и жидкостей или твердых 
частиц в газовой, энергетической, топливной 
и металлургической промышленности. Внедрен на 
Нововоронежской АЭС. 

Смазка марки «Буранол27» разработана на кафед
ре деталей машин и нашла широкое применение в 
нефтяной промышленности. Ведь она намного 
удлиняет срок службы буровых, шарошочных долот. 

На стенде также представлены ступенчатые тор
цевые фрезы с композитом, которые изготовлены 
Сестрорецким инструментальным заводом им. 
Воскова по рекомендациям, составленным на кафед
ре станкостроения. 

Для измерения глубины залегания грунтовых вод 
применяют зубчатые рейки, которые до недавнего 
времени изготовлялись на фрезерном станке. В 
экспериментальных мастерских научного отдела, 
подумав, решили, что если эту работу производить 
на токарном станке с дополнительным приспособ
лением «оправка-барабан», то производитель
ность труда намного возрастет. Расчеты подтвер
дили предположения. «Оправка-барабан» разра
ботан С. А. Абрамовым, рабочим эксперименталь
ных мастерских. 

Этим же мастером сделано и приспособление для 
фрезерования и сверления реек, которое позволило 
увеличить производительность труда в 10 раз, повы
сило точность и снизило объем ручной работы. 
Данное предложение может быть применено в лю
бой отрасли промышленности для нанесения деле
ния по линейному закону. 

Сейчас оба устройства успешно применяются на 
ГТФ иа кафедре «Подземные сооружения, основа
ния и фундаменты». 

Практически все устройства и приспособления вы
полнены авторами в рамках выполнения социалисти
ческих обязательств, принятых на кафедрах, факуль
тетах и подразделениях института. 

М. БОЛЬШАКОВА, 
инженер ОНТИ 

По плану 

экономического 

и социального 

ЗДОРОВЬЕ 

ЧЕЛОВЕКА -

ДОСТОЯНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ЗАБОТА о здоровье народа — 

важнейшая социальная задача. 
Это нашло отражение в соответ
ствующих программных докумен
тах партии и правительственных 
законодательных актах, которые 
зиждятся на принципах, сформу
лированных в ряде декретов Со
ветского правительства, подпи
санных В. И. Лениным. 

За годы сушествования Совет
ского государства общая смерт
ность населения снизилась почти 
в 3 раза, вдвое увеличилась сред
няя продолжительность жизни. 

Число коек в стационарах воз
росло в 16 раз и составляет сей
час свыше 3, 3 миллиона. В стра
не 36,1 тысячи поликлиник и ам
булаторий. В настоящее время в 
больницах, диспансерах и других 
учреждениях здравоохранения 
работают свыше 1 миллиона вра
чей. Это почти в 47 раз, больше, 
чем при образовании СССР. На 
каждые 10 000 жителей прихо
дится 37,4 врача и 104,8 среднего 
медицинского работника — нам
ного больше, чем в любой капи
талистической стране. Обшее чи
сло советских врачей уже сейчас 
составляет более половины всех 
врачей Европы и около одной 
трети врачей мира. 

Много внимания здоровью пре
подавателей и студентов уделяет
ся в нашем институте. В полик
линике вы всегда можете полу
чить квалифицированную по
мощь, в профилактории созданы 
отличные условия для отдыха и 
лечения студентов. Здесь можно 
пройти полное медицинское обс
ледование. В профилактории 
есть своя водолечебница, каби
нет массажа, стоматологический. 
Словом, можно получ1ггь кон
сультации всех специалистов. 

Огромной популярностью 
пользуются у студентов спор
тивно-оздоровительные лагеря 
«Южный» и «Северный». Если 
учесть, что стоимость путевки не
большая — всего 21—24 руб. — 
то для студентов это лучший ва
риант летнего отдыха. 

В комплексном плане эконо
мического и социального разви
тия института на 1981 — 1985 го
ды и на период до 1990 года пре
дусмотрено построить в пионер-г 
ском лагере в пос. Ушково два 
спальных корпуса по 80 мест 
каждый; спроектировать и на
чать строительство оздорови
тельного лагеря в пос. Лермон-' 
тово Краснодарского края и спо
ртивно-оздоровительного лаге
ря в пос. Отрадное. Ежегодно 
проводить медицинские обследо
вания студентов, преподавателей 
и сотрудников института. Профи
лакторий института будет расши
рен до 200 мест. Увеличится на 
250 кв. м и площадь помещений 
здравпунктов для последующего 
поликлинического обеспечения 
преподавателей института и ве
теранов Великой Отечественной 
войны. Только за годы пятилетки 
среди студентов, преподавателей 
и сотрудников будет распределе
но не менее 1800 путевок в сана
тории и на курорты. 
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ПАРТИЙНАЯ 
«в УБЕДИТЕЛЬНОМ ЛОКАЗЕ НДШИХ ДОСТИЖЕНИЙ, 

СЕРЬЕЗНОМ АНАЛИЗЕ НОВЫХ ПРОБЛЕМ, В СВЕЖЕСТИ 
МЫСЛИ И СЛОВА ПАРТИЯ ВИДИТ ПУТЬ К СОВЕРШЕН
СТВОВАНИЮ ПРОПАГАНДЫ, КОТОРАЯ ВСЕГДА ДОЛЖНА 
б ы т ь ПРАВДИВОЙ И РЕАЛИСТИЧНОЙ, ИНТЕРЕСНОЙ 
И ДОХОДЧИВОЙ, А ЗНАЧИТ, И БОЛЕЕ ДЕЙСТВЕННОЙ». 

Новая ступень 
(Из постановления ЦК КПСС 

«О 80-летии Второго съезда РСДРП») 

19 мая состоялась очередная 
итоговая научно-практическая 
конференция кафедр общест
венных наук, пропагандистов и 
слушателей системы политичес
кого просвещения и Универси
тета марксизма-ленинизма. Она. 
была посвящена 165-й годовщи
не со дня рождения и 100-летию 
со дня смерти Карла Маркса, а 
также приближающемуся 80-
летию Второго съезда РСДРП. 

На пленарном заседании с ос
новным теоретическим докла
дом «Марксизм-ленинизм — 
великое учение революционно
го преобразования мира» выс
тупил профессор А. Г. Шевелев, 
зав. кафедрой научного комму
низма. В его докладе была убе
дительно вскрыта суть револю
ционного переворота в теории 
общественного разрития^ совер
шенного Марксом, Энгельсом, 
Лениным. Особое вниманне до
кладчик обратил на значение 
теории научного коммунизма 
для современности, ее воздей
ствие на прсщесс революцион
ного преобразования мира, со
вершенствование развитого со
циализма. 

С докладом «Об итогах ра
боты системы партийной учебы 
и экономического образования 
в ЛПИ им. М. И. Калинина и за
дачи на 1983/84 учебный год» 
выступила член парткома инсти-
тута М.Н. Ганова. Она отметила 
актуальность содержания пар
тийной учебы и экономического 
образования, высокий идейно-
теоретический уровень занятий. 
Положительную оценку получи
ла та большая помощь, которую 

В обществе 
«Знание» 

ТЕМАТИЧВСКОЙ секцией 
военно-патриотических знаний 
общества «Знание» ЛПИ им. 
М. И. Калинина в прошлом 
году было проведено 130 лек
ций, 3 коллективных выхода на 
пр-ед приятия Л е н и н г р а д а . 
В прошлом году лекторы про
водили беседы, доклады в сту
денческих группах, в общежи
тиях, в подразделениях ин
ститута, на предприятиях, в ки
нотеатре «Знание», в школах и 
ПТУ города. В 1983 году только 
за последние два месяца лек
торами было п р о в е д е н о 
69 лекций, написана одна ре
цензия. 

В исторических решениях 
XXVI съезда КПСС, постанов
лении ЦК КПСС «О дальней
шем улучшении идеологической, 
политике-воспитательной рабо
ты» подчеркивается, что импе
риалистическая пропаганда 
непрерывно ведет наступление 
на умы советских людей. По
этому одной из важнейших за
дач сегоднящнего дня темати
ческой секции военно-патриоти
ческих ^наний является разоб
лачение происков империализ
ма, диверсий империалистичес
кой пропаганды США и их 
союзников по НАТО; разобла
чение проповедников «горячей» 
и «холодной» войны, сторонни
ков обострения международной 
напряженности и гонки воору
жений. 

Лекторы секции разъясняют 
студентам вопросы внутренней 
и внешней политики КПСС, 

/. помогают усвоить, что интере-
' сы защиты завоеваний социэг 

лизма ныне, как никогда рань-

оказывали пропагандистам и 
докладчикам члены методичес-; 
кого совета при парткоме (пре-' 
дседатель методсовета И. М. 
Иванова). Среди лучших пропа
гандистов (по итогам посеще
ния занятий членами методсо
вета) были названы П. Л. Иванов, 
М. А. Михалев, Л. А. Байдаков, 
В. С. Бурлуцкий, П. А. Андреев 
и другие. 

Основная задача на следую
щий учебный год заключается 
в том, чтобы значительно уве
личить количество философс
ких семинаров. Именно онн 
обеспечивают непосредствен
ную связь марксистско-ленинс
кого образования с направле
ниями научно-исследовательс
кой работы кафедр, позволя
ют в наибольшей степени удов
летворить интересы преподава
телей вуза. 

На секционных заседаниях 
выступило 18 человек. Все док
лады были сделаны на высоком 
идейно-политическом уровне, с 
глубоким анализом практичес
кой деятельности слушателей 
системы партийной учебы и эко
номического образования в усо
вершенствовании учебного про
цесса, научной деятельности. 

На заседании историко-пар-
тийной секции доц. И. А. Конс
тантинов отразил в своем докла
де очень важную, интересную 
проблему для преподавателей 
— воспитателей молодежи: об 
интернационализме культуры. 
Доц. В. А. Вагин рассказал о 
конкретном вкладе ЛПИ в осу
ществление ленинской нацио
нальной политики партии на 

современном этапе. 
На философской секции боль

шой интерес вызвали доклады, 
посвященные повышению бла
госостояния народа, формиро
ванию разумных потребностей 
советских людей. С такими док
ладами выступили доц. Г. В. Да-
донов и доц. В. А. Лунев. 

На секции научного коммуни
зма особое внимание привлек 
доклад доцента С. А. Тихомиро
ва, связанный с конкретными за
дачамн профессорско-препода
вательского состава по обуче
нию и воспитанию студентов. 

На заседании экономической 
секции нач. отдела НИО к. т. н. 
О. И. Миляев убедительно рас
крыл основные направления на
учно-технической политики пар-
тин на современном этапе. Выс
тупление сопровождалось ис
пользованием технических 
средств обучения. 

Главным направлением по
литики нашей партии является 
борьба за мир, ведь только в 
мирных условиях возможно 
осуществление намеченных 
планов советских людей по 
дальнейшему совершенствова
нию нашего общества. Этому 
вопросу посвятил свое выступ
ление слушатель УМЛ доц. И. Н. 
Изотов. 

Анализ занятий в минувшем 
году и высокий научно-теорети
ческий уровень конференции 
свидетельствуют о том, что этот 
учебный год стал еще одной 
ступенью в марксистско-ленин
ском образовании преподава
телей и сотрудников нашего ин
ститута. 

М. ГАНОВА, 
член парткома 

Совершенствуя формы и методы 
ше, требуют от каждого бе
зупречного выполнения своего 
долга, высочайшей бдительнос
ти, организованности и дисцип
лины. 

Пример целеустремленной 
работы показывают, в частнос
ти, преподаватели Ю. В. Бои
даренко, В. И. Сотников. Они 
принимают активное участие в 
проведении политинформаций, 
бесед, лекций. 

Агитационно-пропагандистс
кая работа лекторской группы 
продолжает совершенствовать
ся. Усилилась ее связь с жизнью, 
расширяется арсенал форм и 
методов пропаганды, повыша
ются оперативность и злобод
невность. Шире стали применя
ться такие формы, как посеще
ние военных музеев, музеев бое
вой славы, а также проведе
ния конференций и тематичес
ких вечеров. , 

Сейчас тематическая секция 
включает в себя 15 человек и 
при ней имеется еще лекторс
кая группа. Наиболее актив
ными пропагандистами темати
ческой секции военно-патрио
тических знаний являются К. В. 
Немилов, В. Т. Прищепа, ветера
ны Великой Отечественной 
войны С. Г. Гаврилов, Б. Н. 
Минин. Большую методическую 
работу в секции проводит 
кандидат военных наук, ветеран 
Великой Отечественной войны 
Л. Г. Лыков. 

Члены секции видят свои за
дачи в повышении научного 
уровня своих выступлений, де
ловитости и конкретности про
водимых мероприятий. 

Опыт работы секции показы

вает, что высокий уровень и 
действенность пропаганды дос
тигается четким планировани
ем, обеспечивающим единство 
политического, нравственного, 
правового воспитания. Для 
лекционной работы привлекают
ся коммунисты, имеющие бога
тый опыт в работе с людьми — 
ведь нужно учитывать образо
вательный уровень аудитории, 
ее профессиональную направ
ленность и интересы. 

Качество и действенность 
лекций, бесед, тематических ве
черов, политинформации зави
сят и от уровня подготов
ленности лекторов секции, и от 
умелого использования техни
ческих средств. Однако исполь
зование их в широком плане 
еще не налажено 

Слабо поставлена работа в те
матической секции по рецензи
рованию лекций, а также по 
размножению имеющихся под
готовленных лекций. 

• 
Ежегодно в летнее время 

работает «Школа молодого лек
тора военно-патриотических 
знаний». В прошлом году сту
дентами было прочитано 55 
лекций. 

Сейчас тематическая секция 
военно-патриотических знаний 
трудится . над выполнением и 
перевыполнением взятых на 
1983 год социалистических обя
зательств, настойчиво совершен
ствуя формы и методы своей 
работы. 

Г. МИЗГИРЕВ, 
председатель бюро 

тематической секции 
военно-патриотических знаний 

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ 
КАКОВЫ существенные черты политдня, проводимого на кафедре? 

Какова роль заведующих кафедры, .как руководителя политдня? 
Определенным ответом на эти вопросы может быть краткий анализ по-

.'жтдня, проводимого на кафедре инженерной педагогики и психологии, 
борьба за высокую культуру быта — важные факторы в выполнении пла
на экономического и социального развитня страны в 1983 году».. 

Свое сообщен.ие руководитель политдня — црофессор Р. Ф. Жуков на
чал с краткого пояснения значения .политдня по дэнной теме. Раскрывая 
положения партийных документов о совершенствовании планирования, 
борьбе за выполнение планов,,четкой орган.изации дела в развитии эко.нЬ-
микн других сфер жизни, о повышении уровня ответственности кадров, 
трудовой и государственной дисциплины, руководитель политдня однов
ременно рассматривал и работу коллектива кафедры, точнее, те отдель
ные .ее стороны, которые необходимо было выделить. Безусловно, такой 
подход не мог не создать творческой атмосферы,. Были обсуждены посту
пившие предложения: о выборе более оптимального режима работы, о бо
лее четком закреплении персонала за преподавателями и другие. 

Вдумчивый подход к проведению политдня, как мы видим, способству
ет совершенствованию деятельности научно-педагогнческих коллективов 
института. 

И, безусловно, важное активное участие в этом деканов, факультетор, 
их заместителей,, заведующих кафедр. По-прежнему, наиболее активно 
участвовали в проведении политдня деканы факльтетов Г. А. Смирнов, 
И. А. Аброян, В. Г. Хорошайлов, В. Г. Крупин, заместитель декана В. Г. 
Колесников, секретарь партбюро механико-машиностроительногр фа
культета В. Н, Смирнов, заведчщие кафедр Р. Ф. Жуков, С. А. Соколи

цын, А. С, Шевяков, В^К. Захаров, Б. Е. Аксенов, М. М. Ветюков, К. Н. 
Богоявленский, О. Д. Константинов, В. Г. Подпоркин, Г. О. Карапетян, 
В. А. Умов, .Ю, К., Шалабутов и другие. 

Не все, к сожалению, заведующие кафедр специальных дисциплин ак
тивно участвуют в проведении политдня, используя ,их как форму иденЕШ-
политического влияния на коллектив, как возможность творчески рабо
тать с ним. 

Как известно, политдень прцзван также изучать общественное влияние. 
Он —одна из форм, через которук) трудящиеся реализуют,свои мнения, 
предложения пр .улучшению трудовой деятельности, условий жизни. 

V Выступая руководителем политдня, заведующий кафедрой чувствует
ся пульс жизнедеятельности коллектива, принимает меры для поддержа
ния .активного трудового тонуса, учитывает мнения и предложения его 
членов. . . . 

Постановление ЦК КПСС.жО дальнейшем, улучшении идеологической 
политикотвоспитательной работы» требует своевременных и обстоятель
ных ответов на вопросы, поступившие в политдень. И в этом .важна роль 
деканов, их заместителей, заведующих,кафедрами, как руководителей, 
способных дать глубокие ответы на вопросы, высказать наиболее зрелые 
мнения по тем или иным фактам действительности, проблемам развития 
нашего общества. И, безусловно, важен заключительный этап •— изуче
ние поступивших в, адрес руководителей института вопросов, организа
ция своевременных ответов на ннх, реализация конкретных предложений. 

В. Ш Е П И Н , 

внештатный инструктор парткома 

Встреча с в е т е р а н о м 
16 мая в п о м е щ е н и и кинозала Л П И состоялась встреча слушателей от

деления ж у р н а л и с т и к и факультета общественных профессий с ф р о н т о 
в ы м к и н о о п е р а т о р о м , а ныне с о т р у д н и к о м к и н о ф о т о л а б о р а т о р и и ин
ститута Геннадием Петровичем К у з ь м и н ы м . 

Ветеран рассказал ребятам о боевых делах г р у п п ы к и н о о п е р а т о р о в 
Ч е р н о м о р с к о г о флота, об о б о р о н е Севастополя, Одессы, легендарной 
Малой Земли, о знаменитых ч е р н о м о р с к и х десантах. 

Был показан документальный фильм «Мы были м о л о д ы тогда», осно
вой к о т о р о г о стали к а д р ы , снятые Г. П. К у з ь м и н ы м . 

• Встреча прошла интересно, насыщенно. « Ф о п о в ц ы » проявили боль
ш о й интерес к рассказу. 

Хочется еще раз поблагодарить Г. П. К у з ь м и н а за интересное выступ
ление. 

С. ВАРЛАМОВ, 
студент 3 курса Э н М Ф , слушатель Ф О П 

Связи крепнут 
БОЛЬШУЮ работу проводят 

студенты радиофизического 
факультета в подшефном 
СГПТУ-111. Дирекция, партком, 
комитет ВЛКСМ учипища выра
жают бпагодарность студентам 
РФФ за оказываемую помощь 
по коммунистическому воспи
танию молодежи. 

Каждую неделю лекторы фа
культета посещали училище, 
где проводили лекции по такям 
темам, как положение в'мире 
на данном этапе, вооружение 
США, о различных обществен
ных организациях и различных 
течениях в международной 
политике. Учащиеся СГПТУ с 
большим интересом заслушали 
эти лекции, и в комитет ком
сомола училища поступило 
очень много предложений, что
бы вновь повторять их. 

Перед учащимися ПТУ высту
пала и агитбригада факультета 
с композицией о жизни студен
тов в строительных отрядах, 
проводилась товарищеская 
встреча по волейболу. 

Словом, связи политехников 
с учкцимися СГПТУ-111 продол
жают крепнуть. 

Поступили 
тематические 

планы 
Политиздата 

в МАГАЗИНЫ Ленкниги пос
тупили тематические планы вы
пуска литературы на 1984 г. 
Политиздатом. 

В плане Политиздата — 
произведения классиков марк
сизма-ленинизма, литература по 
истории КПСС, научному ком
мунизму, издания по экономи
ке, международным вопросам и 
другие. 

ЭТИ книги адресованы слу
шателям и пропагандистам 
системы партийной учебы, пар
тийным, комсомольским и проф
союзным работникам, препода
вателям и студентам вузов, 
учителям и учащимся школ, 
техникумов и ПТУ. 

Ознакомиться с тематически
ми планами и оформить пред
варительные заказы можно в 
книжных магазинах города и 
области. 

Бюро пропаганды и 
рекламы Ленкниги 
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из ИСТОРИИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО 

Выпуск второй 

ПРЕДЛАГАЕМ ВНИМА
НИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ ВТО
РОЙ ВЫПУСК «ИЗ ИС
ТОРИИ ЛЕНИНГРАДСКО
ГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКО
ГО», МАТЕРИАЛЫ КОТО--
РОГО РАССКАЗЫВАЮТ О 
РЕВОЛЮЦИОННОМ И БО
ЕВОМ ПРОШЛОМ ИН
СТИТУТА. 

«ИЗ семьи С.-Петербургского политехниче-
с к о г о института насильственной с м е р т ь ю 
вырван о д и н из ее членов, студент Н. В. Са-
винкин, застреленный 9 января у Алексан
д р о в с к о г о сада. Савинкин явился одной из 
многих ж е р т в кровавой расправы над м и р н о 
настроенной б е з о р у ж н о й толпой». 

Эти слова прозвучали на совете института, 
срочно собранном 10 января 1905 года, на 
с л е д у ю щ и й день после «кровавого воскре
сенья», события к о т о р о г о п о л о ж и л и начало 
п е р в о й русской р е в о л ю ц и и . 

Студент второго курса э к о н о м и ч е с к о г о 
отделения Николай Васильевич Савинкин был 
членом социал-демократической группы ин
ститута и выполнял партийное поручение. 
Находясь среди рабочих, о н разъяснял и м , что 
шествие к ц а р ю , организованное п о п о м Гапо-
н о м , является провокацией. 

Экстренное заседание совета Политехниче
с к о г о института под председательством п е р 
в о г о д и р е к т о р а института А. Г. Гагарина 
е д и н о д у ш н о , с в о з м у щ е н и е м осудило к р о в а 
вое злодеяние ц а р с к о г о правительства. В знак 
протеста было р е ш е н о занятия в институте 
прекратить. Петербургский политехнический 
институт п о р е ш е н и ю профессоров начал 
забастовку, п о существу п р и м к н у в к всеобщей 
забастовке, начавшейся в столице. Преподава
тели, не входившие в состав совета, сразу ж е 
всецело и единогласно присоединились к это
му р е ш е н и ю . Вместе со всеми студентами на 
похоронах Савинкина 12 января присутствова
ли все профессора, преподаватели, студенты. 
П о х о р о н ы превратились в д е м о н с т р а ц и ю . 

О т к р ы т о е выступление политехников п р о 
тив произвола с а м о д е р ж а в и я повлияло на 
настроения учащейся м о л о д е ж и и д е м о к р а т и 
ческой интеллигенции далеко за пределами 
Петербурга. Вслед за Политехническим инсти
тутом прекратили занятия д р у г и е высшие 
учебные заведения. 

Несмотря йа ультимативный приказ гу
бернатора Петербурга прекратить стуДенче-
с к и е с х о д к и и п р о д о л ж и т ь занятия, у г р о 
жавший в противном случае массовым уволь
нением студентов и преподавателей, поли
техники проявили стойкость. На заседании 
совета было р е ш е н о не проводить занятия 
в течение всего с л е д у ю щ е г о полугодия. 
В протоколе записано; «Занятия п о д охраной 
полицейской власти не соответствуют досто
инству преподавания в высших учебных 
заведениях». 

Ученые Политехнического института были 
далеки от революционных настроений, но 
оказавшись лицом к лицу с великими события
м и , они в своей лучшей части проявили себя 
прогрессивными деятелями, г л у б о к о в о з м у 
щенными п р о и з в о л о м с а м о д е р ж а в и я , неслы
ханной расправой над р а б о ч и м и . Поистине 
знаменательным было единодушие препода
вателей и студентов — зрелых л ю д е й , находя
щихся на государственной службе, и м о л о д е 
ж и , их стойкость и смелость. 

На всем протяжении р е в о л ю ц и и 1905— 
1907 гг. передовая часть студенчества и п р о 
фессорско-преподавательского состава Поли-, 
технического института принимала активное 
участие в событиях, происходящих в стране. 
Институт стал о д н и м из крупных центров 
р е в о л ю ц и о н н о - д е м о к р а т и ч е с к о г о д в и ж е н и я 
интелллигенции. Здесь в к о н ц е 1906 года и в 
начале 1907-го начала действовать Централь
ная инструкторская школа большевиков. За
нятия ее регулярно проводились в помещении 
в т о р о г о о б щ е ж и т и я Политехнического инсти
тута 8 Л е с н о м . Из воспоминаний активного 
участника этой ш к о л ы , старого большевика 
А. И. Гуляева м ы узнаем, что «в постоянный 
состав Центральной инструкторской ш к о л ы 
входили; боевые о р г а н и з а т о р ы районов, това
р и щ и из числа районных боевых центров, к о е -
к т о из нелегальных товарищей с Урала и из 
Прибалтийского края». 

В п р о г р а м м у занятий входили не только 
теоретические, но и практические дисципли
ны. Среди них были такие, как тактика и общая 
организация боевой работы, технология 
взрывчатых веществ, п р и е м ы б о р ь б ы с о х р а н 
никами. Все эти занягия были тщательно 
законспирированы. Гуляев вспоминает, что 
н о м е р а комнат, у которых проводились заня
тия, постоянно менялись, узнать их м о ж н о 
было только назвав пароль. Руководители 
школы были известны только у з к о м у к р у г у 
лиц и только под партийными псевдонимами. 
Ш к о л а была, как отмечает Гуляев, «един
ственной Центральной и н с т р у к т о р с к о й 111ко-
лой для р у к о в о д я щ и х работников организа
ции». Эта школа развернула интенсивную 
работу в стенах института, студенты к о т о р о г о 
и раньше довольно активно откликались на 
революционные события, происходящие в 
стране. От шпионов и п р о в о к а т о р о в в поли
ц и ю проникали сведения о революционных 
настроениях в институте. Но точно прове
ренных данных царская охранка не имела... 

18 ФЕВРАЛЯ 1907 года к зданиям института 
направились к о л о н н ы о б щ е г о р о д с к о й и 
местной полиции общей численностью более 
1500 человек. Полиция имела о р д е р охранно
г о отделения на обыск лишь трех комнат 
о б щ е ж и т и я . Столь большие силы, к о н е ч н о , 
потребовались вовсе не для этой цели. Во-
первых, полиция ожидала встретить здесь 
м о щ н о е в о о р у ж е н н о е сопротивление. К р о м е 
т о г о , заранее было намечено провести п о 
вальный обыск всех студенческих о б щ е ж и т и й 
и других п о м е щ е н и й . Когда тщательный 
обыск намеченных трех комнат не дал 
никаких результатов, был проведен обыск во 
всех студенческих общежитиях. В одной из 
комнат были найдены ручные б о м б ы , связки 
б е з д ы м н о г о пороха, б и к ф о р д о в ш н у р , а на 
чердаке — целый склад: 5 мауэ^еров, 11 начи
ненных б о м б и взрывчатые вещества. Обыск 
длился о к о л о 7 часов. Это событие привлекло 
внимание всей стр'аны. ' '•• -

Главная цель затеянной операции состояла 
в т о м , чтобы использовать ее для ш и р о к о г о 
наступления реакции на высшие учебные . 
заведения, чтобы расправиться с прогрессив
но настроенной частью профессоров и п р е ж 
де всего с д и р е к т о р о м А. Г. Гагариным. 
О д н и м из последствий обыска явилось уволь
нение А. Г. Гагарина с занимаемой д о л ж н о с т и . 

После п о р а ж е н и я первой русской р е в о л ю 
ции начались тяжелые г о д ы столыпинской 
реакции. Но борьба с ц а р и з м о м не п р е к р а т и 
лась. Под влиянием рабочего и крестьянского 
д в и ж е н и я в б о р ь б у включилась и м о л о д е ж ь , 
в т о м числе и студенты-политехники. 

В д е к а б р е 1910 года в институте состоялась 
многочисленная студенческая сходка, на к о 
т о р о й было принято решение о прекращении 
учебных занятий 1̂а три д н я , в виде протеста 
против ж е с т о к о с т и царских властей по отно
ш е н и ю к п о л и т з а к л ю ч е н н ы м . 

Больших масштабов достигает р е в о л ю ц и 
о н н о е д в и ж е н и е в 1912 году в связи с лен
с к и м и событиями. Студенты устраивали сход
к и , принимали участие в первомайской д е 
монстрации, срывали занятия. 

Студенчество П е т е р б у р г с к о г о политехниче
с к о г о института принимало участив в заба
стовке, состоявшейся 15 ноября 1912 года 
в день открытия IV Государственной д у м ы . 
Студенчество вместе с р а б о ч и м и выразило 
протест против ц а р с к о г о р е ж и м а и р е а к ц и 
онной Д у м ы . 

В ноябре 1913 года в связи с трехлетием со 
д н я с м е р т и Л . Н. Толстого, политехники 
провели сходку, направленную против с м е р 
тной казни, 

В начале 1914 г'ода демократическая фрак
ция внесла в Д у м у новый запрос о б у с к о р е н и и 
дела о ленских событиях. Студенты-поли
техники п о д д е р ж а л и это движение. 13 марта 
1914 года на площадке центральной лестницы 
произошла студенческая сходка, на к о т о р о й 
присутствовало свыше 300 человек. Студента
м и ' была принята р е з о л ю ц и я , выражающая 
протест против расстрела ленских рабочих. 
О д н а к о п о д ъ е м р е в о л ю ц и о н н о г о движения 
в стране был прерван первой м и р о в о й войной, 
в к о т о р о й ц а р и з м видел единственное спасе-
к и е от р е в о л ю ц и и . Царское правительство 
ж е с т о к о расправлялось не только с партий
н ы м п о д п о л ь е м , но и со всеми легальными 
организациями — р а б о ч и м и и студенческими. 
В институте распространились антивоенные 
р е в о л ю ц и о н н ы е листовки; к о т о р ы е были п о д 
писаны социал-демократической орУаниэа-
цией. Содержание листовок явно показывает, 
что социал-демократическая организация сто
яла на ленинских позициях, призывала сту
дентов к решительной б о р ь б е с с а м о д е р ж а в и 

е м , против империалистической войны. 
В о к т я б р е 1914 года в институте п р о и з о ш е л 

митинг, созванный для объявления царской 
благодарности за верноподданническое пись
м о . Но этот митинг стал о д н и м из крупнейших 
идеологических сражений, данных больше
вистской партией в институте. Студенты у ж е 
понимали грабительский характер империа
листической войны. Антивоенные настроения 
с р е д и студенчества увеличиваются. Они п р о 
являются в организации студенческих с х о д о к -
митингов, на к о т о р ы х произносятся антиво
енные речи. 

Таким о б р а з о м , под влиянием большевист
с к о й пропаганды и агитации росло сознание 
д е м о к р а т и ч е с к о й части студенчества. 

В КОНЦЕ 1916— начале 1917 гг. происходит 
новый п о д ъ е м студенческого р е в о л ю ц и о н н о 
го движения. Важно, что к этому времени 
в нашем институте значительно повысился 
процент студентов из так называемых «сред
них» и д а ж е малоимущих классов, что, 
естественно, способствовало развитию рево
л ю ц и о н н о г о сознания, сближало с н а р о д о м , 
помогало студентам г л у б ж е понять е г о н у ж 
ды. 

Под влиянием нарастающего рабочего 
движения революционные выступления сту
дентов принимают все более решительный 
характер. Еще более активизировались сту
денческие выступления перед Ф е в р а л ь с к о й 
р е в о л ю ц и е й . 13 и 14 февраля 1917 года 
в главном здании были организованы большие 
м и т и н г и . О них студенты были оповещены 
написанными от р у к и объявлениями; вместе 
с объявлениями появились в институте п е 
чатные прокламации П е т р о г р а д с к о г о к о м и т е 
та РСДРП (б). После сходки 14 февраля все 
присутствующие поехали на д е м о н с т р а ц и ю , 
на Невский проспект. 

В Февральской р е в о л ю ц и и студенты-поли
техники участвовали очень активно; они 
организовывали в о о р у ж е н н ы е о т р я д ы , высту
пали на митингах перед-рабочими и солдата-*, 
м и , участвовали в арестах полицейских, 
в о с в о б о ж д е н и и из т ю р е м политзаключенных, 
организовывали отряды по оказанию п о м о щ и 
пострадавшим во время демонстраций и схо
д о к . Арестованных полицейских сводили 
в институт, там ж е формировались в о о р у 
ж е н н ы е отряды, к о т о р ы е направлялись к 
местам боев. 

После победы Февральской р е в о л ю ц и и 
в А к т о в о м зале института часто проводились 
собрания и митинги студентов и рабочих. 
В первые ж е дни после р е в о л ю ц и и состоялось 
о т к р ы т о е организационное собрание партий
ной ячейки института, на к о т о р о м было 
р е ш е н о принять в партию несколько человек 
из группы «членов содействия» и сочувствую
щих г р у п п . 

3 апреля 1917 года в Петроград прибыл 
В. И. Ленин. Среди встречавших Владимира 
Ильича на Ф и н л я н д с к о м вокзале был и п р е д 
ставитель политехников А, И, Судаков. 
А 17 мая 1917 года В. И. Ленин выступил на 
митинге, п р о х о д и в ш е м в нашем институте. 
М и т и н г был организован Л е с н о в с к и м п о д р а й 
о н н ы м к о м и т е т о м партии, проходил он п о д 
председательством М . И, Калинина. Актовый 
зал института был переполнен, м н о ж е с т в о не 
попавших толпой осаждали главное здание. 
Как только приехал Ленин, ему было п р е д о 
ставлено слово. Ленин говорил о войне, о ее 
причинах, о б империализме, он разоблачил 
антУ1народную сущность политики Временно
г о правительства, р е з к о осудил соглашатель
с к у ю тактику эсеров и меньшевиков, у б е д и 
тельно показал, что только большевистская 
партия — подлинный выразитель интересов 
и чаяний рабочего класса и б е д н о г о крестьян
ства. 

Это выступление Владимира Ильича — 
о д н о из самых ярких событий в истории 
нашего института. 

Когда большевистская партия во главе 
с В. И. Л е н и н ы м возглавила борьбу рабочего 
класса за переход р е в о л ю ц и и б у р ж у а з н о -
д е м о к р а т и ч е с к о й в социалистическую, в этой 
борьбе участвовали и м н о г и е студенты-поли
техники. Не щадя своих ж и з н е й , о н и т р у д и 
лись и сражались за светлые идеалы социа
лизма, за наше счастливое будущее. 

История института всегда тесно переплета-" 
лась с историей страны. Победа Великой 
О к т я б р ь с к о й социалистической р е в о л ю ц и и 
ознаменовала с о б о й новую эпоху в м и р о в о й 
истории. 

Материал и з фондов м у з е я 
подготовлен слушателями о т д е л е н и я , 

ж у р н а л и с т и к и факультета 
общественных профессий 

НАВЕКИ 
В ПАМЯТИ 
НАРОДНОЙ 

П Р О Ц Ц ^ у ж е много лет, как отгремела 
война, но ж и в ы и вечно будут жить в сердцах 
людей те, кто приблизил этот день. Навеки в 
нашей памяти политехинкн, которыми гордит
ся не только наш институт, но и вся страна. 
Среди нх славных имен и имя Героя Совет
ского Союза, легендарного разведчика-че
киста Виктора Александровича Л я г н н а . В ле
тописи тайного фронта еп^ имя стоит рядом с 
именами прославленных советских разведчи
ков Рихарда Зорге, Николая Кузнецова, Вла
димира Молодцова. 

В 1934 году Виктор Александрович окончил 
механико-машиностроительный факультет на
шего института по специальности «Автомо
били и тракторы», получил квалификацию 
инженера-механика и пришел работать на за
вод нм. Ильича. Его избирают членом завод
ского комитета В Л К С М , а затем — секрета
рем. На заводе и сейчас помнят высокого, 
красивого парня, который, по мнению сверст
ников, знал н умел все. 

22 нюня 1941 года война непрошенно вор
валась в нашу ж и з н ь . Не остался в стороне 
от забот н тревог Родины и В. А. Л я г н н . В 
июне 1941 г. он получает задание: вести борь
бу с фашистами в тылу врага, на территории 
У к р а и н ы . 

За это короткое время Л я г и н ы м была 
проведена огромная работа по созданнк) 
подпольной организации. В декабре 1941 года 
подпольная организация начала действовать. 
Первой ж е диверсией было уничтожено около 
30 автомашин, 100 автопокрышек, погибло 
около трехсот гитлеровских солдат. 

В это ж е время Л я г и н устанавливает 
связь с другими подпольными группами, 
действовавшими в городе. 30 сентября 1942 
года им был организован «Николаевский 
подпольный центр». «Центр» проводил дивер
сии, организовывал освобождение советских 
военнопленных, выручал молодых людей от 
угона в Германию, печатал и распростра
нял листовки. 

В. А. Л я г и п был отличным конспирато
ром, ио случилось непредвиденное. В феврале 
1943 г. предательница М . Любченко выдала 
его гестаповцам. 

17 июля Виктора Александровича не стало. 
В представлении В. А. Л я г и н а иа звание 

Героя Советского Союза отмечается, что 
«Виктор Александрович Л я г и н до последней 
минуты ж н з н и оставался беспредельно пре
данным делу партии, делу коммунизма и погиб 
честным борцом, к а к подобает настоящему 
чекисту и пламенному патриоту Родины». 

В этом году исполняется 40 лет со дня гибе
ли героя, но память о нем ж и в а . В Николаеве 
есть улица, носящая его имя, музей, посвящеи
ный подпольному д в и ж е н и ю . У мемориальной 
доски на доме, где он ж и л , зимой и летом ж и 
вые цветы. В Николаеве и других местах, 
связанных с памятью Л я г и н а , установлены 
бюсты героя, мемориальные доски, ему пос
вящены экспозиции в музеях. В 1965 году на 
воду спущено судно «Виктор Л я г и н » . В Л е н и н 
граде ежегодно в . последнюю субботу мая 
проводится легкоатлетический пробег памяти 
В. А. Л я г и н а . 

В иашем институте В. А. Л я г и н у посвящена 
значительная часть экспозиции музея рево
люционной и боевой славы, там ж е находится 
бюст героя, в I учебном корпусе установлена 
мемориальная доска. 

А. М У Г А К О , 
сотрудник музея историн Л П И 

ДИАЛОГ 
Герою Советского Союза 

чекисту-разведчику В. Лягину 
— Ливня весеннего скоропись. 
Вечер в начале д н я . 
Первый учебный корпус, 
Помнишь ли ты меняТ 

Капища — аудитории. 
' Л а б о р а т о р и й уют. 

На перекрестках истории 
Тот ж е ли ты, институт? 

В спорах горячих и поисках 
Свой утверждая престиж. 
Юность м о я к о м с о м о л ь с к а я , 
Так ж е ли ты звенишь? 

Те ж е ли я р к о г о трепета 
Ф л а г и шумят над тобой? 
Тем ли ты г о л о с о м требуешь 
Встреч с г р о з о в о ю судьбойТ.. 

...Тишь-тишина предрассветная. 
Лишь у гранитной плиты 
Ало дымятся ответные 
Памяти светлой цветы. 

В. ПРИХОДЬКО 
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навстречу третьему трудовому семестру 
На собрании 
актива ССО 
25 мая в обкоме ВЛКСМ сос

тоялось собрание актива ленин
градских студенческих отрядов. 
На собрании выступила член бю
ро Ц К ВЛКСМ, первый секре
тарь Л е н и н г р а д с к о г о О К 

ВЛКСМ В. Матвиенко. 
Секретарь комитета ВЛКСМ 

нашего института А. ФигурМн 
рассказал на собрании о реше
нии проблем формирования от
рядов в ЛПИ и о новой инициа
тиве бойцов РСО «Волосовский» 
— организации социалистичес
кого соревнования среди ленин
градских ССО за право присво
ения отряду имени 25-летия' 

Всесоюзного ССО. 
Наиболее отличившимся уча

стникам третьего трудового се
местра В. Г. Давыдову, П. В. Гор
бунову, А. С. Козьмину были 
вручены значки Ц К ВЛКСМ «За 
активную работу в студенческих 
отрядах». 

Г. СЛАБИКОВ, 
член комитета ВЛКСМ 

института 

СОВСЕМ мало времени остается 
д о начала третьего трудового 
семестра политехников. Волнуют
ся, переживают первокурсники — 
ведь это их первый трудовой 
экзамен в ССО. А те, кто уже не 
новичок на студенческой стройке, 
наверное^ возвращаются в воспо
минаниях к лету-82: будут ли у ч 
тены, с к а ж е м , просчеты прошлого 
года, получит ли ш и р о к о е распро-

. странение положительный опыт 
I передовиков? 

М ы желаем всем юношам и 
девушкам, кто этим летом наденет 
стройотрядовскую ф о р м у , успеш
ных «лекций и семинаров» в 
третьем т р у д о в о м семестре. И 
«экзамены» там сдать вам, друзья, 
на «отлично»! 

На снимке: комиссар ССО «Со-
юэ-82» Инна Долгина. 

Фото А. Николаева 

ГОТОВЫ с ЧЕСТЬЮ ПРОНЕСТИ 
ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ БОЙЦОВ ССО 

студенты энергомашиностроительного факультета 
ЕЩЕ в начале года состоялась 

комсомольская отчетно-пере
выборная конференция энерго
машиностронтельного факуль
тета, которая приняла решение 
об участии комсомольцев пер
вого курса в третьем т р у д о в о м 
семестре в составе студенчес
ких отрядов. В этом году на фа
культете сформировано девять 
отрядов. Из них три выездных, 
три — в Ленобласть, два — не
строительного профиля и один 
для работы осенью на Калинин"-
ской овощебазе. Общая числен
ность бойцов 380 человек. Ко
митетом В Л К С М подобраны и 
утверждены командиры и к о 
миссары отрядов, из которых 
в п о с л е д с т в и и с ф о р м и р о в а н 
щтаб строек Э н М Ф , взявший на 
себя всю дальнейшую работу 
по ф о р м и р о в а н и ю отрядов. В 
Соответствии с планом работы 
комитета комсомола факульте
та в феврале — марте была о р 
ганизована и проведена учеба 
штаба строек по всем направ
лениям. На ней делался упор на 
правильном ведении финансо
вых дел, рассмотрены вопросы 
организации соцсоревнования, 
к о м с о м о л ь с к о й работы, боль
шое внимание уделено п р о и з 
водственной деятельности. 

В марте все к о м а н д и р ы и к о 
миссары прошли учебу, органи
зованную областным штабом 
ССО, и успешно выдержали ква
лификационный экзамен. 

Все это касается к о м а н д н о г о 
состава. А как ж е обстоят дела в 
самих отрядах? Начнем с отря
дов РСО «Всеволожский», выез
жающих в Ленобласть. Это «Ба
лтика», «Аргонавты» и «Энер
гия» численностью по 41 чело
век. В отличие от предыдущих 
лет в этом году в них не было 
кадровой проблемы. Причина 
п р е ж д е всего в наведении по
рядка штабом строек в отноше
нии переходов из одного отряда 
в другой и'"большой агитацион

ной работе. П р е ж д е всего хоче
тся отметить ССО «Балтика» 
(командир Ю. Витович, гр. 
234/2, комиссар И. Иснянов, 
г р . 237/2). Но не все обстоит и 
здесь благополучно. Например, 
вызывают удивление к о м с о 
мольцы первого курса кафед
ры двигателей внутреннего сго
рания, которые не подали в 
ССО ни одного заявления. Штаб 
строек в свое в р е м я неоднокра
тно обращал внимание б ю р о 
ВЛКСМ кафедры ДВС на такое 
положение, но ощутимых сдви
гов в этом направлении не 
видно. 

Теперь что касается выезд
ных отрядов. Это «Славяне», 
«Земляне» и «Меридиан» — по 
50 человек. Первые два ф о р м и 
руются исключительно из сту
дентов в т о р о г о курса для рабо-
тьр в М у р м а н с к о й области и на 
КАТЭКе. «Меридиан» будет ра
ботать на Саяно-Шушенской 
ГЭС. В общем-то и здесь проб
лем по численности не было, 
хотя отряд «Земляне» ф о р м и 
ровался не так л е г к о , как бы 
хотелось. 

Среди нестроителей два от
ряда «Политехник» и «Красная 
Бавария» численнрстью 15 и 35 
человек. 

Во всех отрядах пройдет м е 
сячник ударного труда. Прошла 
учеба по строительным специ
альностям для будущих бойцов 
ССО. Посещаемость этих лек
ций иногда оставляла желать 
лучшего. Здесь причина и в о р и 
ентации самих лекций, и в ин
формации о них, и, конечно, в 
дисциплинированности студен
тов. 

Д о отъезда на места дислока-' 
ции осталось н е м н о г о дней. Хо
чется высказать критические за
мечания в адрес нашей полик
линики в организации п р о х о ж 
дения м е д к о м и с с и й . На Э н М Ф 
удалось все отряды внести в 
график осмотров более или м е 

нее удовлетворительно, а на 
других факультетах, м ы знаем, 
были большие сложности — к 
п р и м е р у , дни осмотра падали 
на период зачетной недели. 
' Комсомольцы энергомашино

строительного сделают все воз
м о ж н о е , чтобы успешно провес
ти свой третий трудовой се
местр и добиться высоких пока
зателей в трудовой и общест
венно-политической деятельно
сти отрядов, с честью пронести 
высокое звание студента-поли
техника — бойца Всесоюзного 
студенческого строительного 
отряда. 

А. КАПАЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ Э н М Ф 
И. СУБОТКА, 

зам. секретаря комитета 
ВЛКСМ Э н М Ф 

В. Высоцкий 
* * * 

Кто старше нас 
на четверть века, тот 

Уже увидел близости и дали, 
им повезло — и кровь, и дым, и пот 
онн понюхали, хлебнули, повидали. 
И ехали в теплушках, не в тепле 
на стройки, на фронты 

и на рабфаки. 
Оии ходили в людн по земле 
и в штыковые жесткие атаки. 
Но время эшелонное прошло — 
в плацкартах едем, травим 

анекдоты. 
Мы ке ходили—. шашки наголо, 
в отчаянье не падали на доты. 
И все-таки традиция живет, 
взяты не все вершины и преграды. 
Не потому ли летом каждый год 
в студенческие едем стройотряды? 
Песок в глазах, одежде и в зубах — 
мы против ветра держим путь на 

тракте, 
на дивногорских каменных столбах 
хребты себе ломаем и характер. 
Мы гнемся в три погибели, ну что ж, 
такой уж ветер. Только, друг, ты 

знаешь — 
зато ничем нас после не согнешь, 
зато, нас на равнине не сломаешь. 

Предлагает бюро путешествий 

По нашей стране 
о к о л о 1000 маршрутов на дни 

отпуска и выходные подготовило на 
1983 год Ленинградское бюро путе
шествий Областного совета по тури
зму и экскурсиям. О том, как велик 
интерес ленинградцев к такому 
виду отдыха, свидетельствует тот 
факт, что уже в I квартале этого го
да 150 тыс. ленинградцев отправи
лись в путешествия по путевкам 
Бюро. 

Широк выбор и летних маршру
тов. Они проходят по всем союзным 
республикам, знакомят с их столи
цами, городами-героями, грандиоз
ными стройками сегодняшнего дня. 
По туристским путевкам наши зем
ляки отдохнут на многих курортах 
Черноморского побережья Крыма и 
Кавказа, в Прибалтике, на Украине 
и в Молдавии, в Центральной Рос
сии. 

Ежегодно в Бюро создаются но
вые маршруты. В 1983 году их под
готовлено 30. Вот лишь некоторые 
из них: «Б Николаев и Очаков», «В 
Ленинакан и Севан», «В Кишинев и 
Белгород-Днестровский», «В Дер
бент», «В Бирштонас», «В Гомель», 
«В Чернигов» и др. 

Четыре новых маршрута прибави
лось к уже сушествующим для от
дыха родителей с детьми: «Отдых 
на берегу Оки» (т/б «Чайка»), «К 
берегам Днепра», «На турбазу Лес
ная» (Тернополь), «В Жигули». 

Большой популярностью у ленин
градцев пользуются маршруты ^по 
Сибири и Дальнему Востоку. Этим 
летом-ОНИ совершат путешествия по 
Енисею, побывают на Камчатке и 
Сахалине, отдохнуть на берегу седо
го Байкала. Для любителей дальних-
путеше1'1внй подготовлены два но
вых маршрута «По Амуру» и «На бе
рег Тихого океана». 

Как всегда разнообразен список 
маршрутов выходного дня. Неболь
шие 2-3-дневные путешествия мож
но совершить на туристских поез
дах, автобусах, самолетах. 

Рейсами с 18 мая —до Волгогра
да, 23 мая — до Астрахани открыли 
навигацию туристские теплоходы. В 
дни, свободные от работы, ленин
градцы смогут совершить неболь-. 
шие путешествия на Валаам (их 
продолжительность 30 часов) и 5-9-
часовые прошулки — экскурсии по 
Неве и Финскому заливу. 

А всего за летний период — с мая 
по сентябрь — Ленинградское го
родское бюро путешествий предпо
лагает обслужить свыше 700 тысяч 
ленинградцев. 

На снимке: «Коломенское». 

ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОБРОЙ ТРАДИЦИИ 
• ВСЕ реже можно встретить в наш моторизованный век человека 
верхом на коне. А ведь кажется совсем недавно были те времена, когда 
лошадь была единственным, самым быстрым и надежным средством 
передвижения. Многие годы несла она безупречную службу: и геогра
фические открытия помогла совершить, и освоить новые пространства, 
и Родину от врага отстоять... А какое же путешествие было мыслимо без 
доброго коня? 

Неужели навсегда прошел век лошади и увидим мы ее теперь только 
на арене цирка да на спортивных состязаниях? А ведь сколько можно 
узнать и увидеть в конном походе! 

В Ленинградском городском бюро путешествий решили возродить эту 
древнюю традицию — путешествовать на лошадях. Предлагаем такие 
маршруты тем, кто городскому комфорту и уюту предпочитает 
ночевки в палатках и песни с друзьями у вечернего костра, а удобному 
экскурсионному автобусу — «экзотические» средства передвижения. 

Уже не первый год действуют летние маршруты по Южному Уралу — 
коннЬ-верховой и на пролетках — и неизменно вызывают восторженные 
отклики. В июне, июле и августе .в путешествия по горной Башкирии 
снова выйдут новые группы ленинградских туристов. Извечный друг 
и помощник человека — лошадь — будет дарить им радость открытий. 

А для тех, кто в седле на горнрй тропе чувствует себя не совсем 
уверенно, подготовлен в этом году новый маршрут — «В Чувашию» на 
берег живописного притока Волги Суры. Отсюда с турбазы «Сурские 
зори» можно совершить два похода: на лошадях и на лодках. 

Предлагаем вам стать первооткрывателями этого маршрута, который 
начнется 27 июля. 

Путевки на эти и другие маршруты Ленинградского городского бюро 
путешествий продаются по адресу: ул. Желябова, 27, Телефон для 
справок: 215-77-34. 

Отдел пропаганды и рекламы Ленинградского 
бюро путешествий 

На снимке: в окрестностях Вильнюса. Фото А. ТУМАНОВА 
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